

Exigen mayor educación cívica para mejorar la participación ciudadana en elecciones voluntarias

Académicos plantearon estrategias para fomentar la contribución ciudadana en procesos de primarias

La baja participación en las Primarias Municipales 2024 ha sido un tema de preocupación para diversos expertos en política y participación ciudadana.

Es así como la politóloga y académica de la Escuela de Administración Pública de la Universidad Católica del Maule (UCM) en Curicó, Carla Vidal Aiach, aclaró que este tipo de elecciones “son de nicho, interesando principalmente a los partidos que llevan candidatos”.

Vidal subrayó que, para un mayor interés del electorado, “faltó mayor difusión e información respecto de la relevancia de las elecciones primarias”, aspecto que considera crucial para mejorar la participación.

Para abordar este problema, la académica de la UCM propuso una alternativa centrada en la “educación cívica o educación para la democracia”, debido a que, “es muy importante que los ciudadanos y ciudadanas conozcan la relevancia de las elecciones para el correcto funcionamiento de la democracia”, sostuvo.

“La selección informada de candidatos a través del voto es fundamental para elegir aquellos candidatos que más nos representan de acuerdo a nuestras posiciones ideológicas y de esa manera garantizar una real representación de nuestros intereses, convicciones, ideales y valores en las distintas instancias de representación política que existen en la actualidad”, añadió Vidal.

¿Por qué hay baja participación?

En esta misma línea, el académico de la Escuela de Trabajo Social e investigador del Centro de Estudios Urbano Territoriales (CEUT) de la UCM, Dr. Juan Pablo Paredes, indicó que la falta de participación ciudadana se relaciona con un sentimiento generalizado de antipatía hacia la política. “Gran parte de la desafección tiene que ver con que la gente no se siente representada”, afirmó Paredes.

En su opinión, es crucial que las opiniones de los ciudadanos “se traduzcan en decisiones políticas y no solo sean escuchadas sin efecto vinculante”, afirmó.

El investigador de la UCM en Curicó



hizo hincapié en la importancia de “generar espacios de participación y diversificar los mecanismos de participación (...) Es muy importante establecer como forma de operación, de decisión política, no solamente la escucha de la ciudadanía, sino también la relevancia de su opinión de manera vinculante”, señaló Paredes.

Añadió que en esto se debe incluir “foros públicos deliberativos, donde la opinión ciudadana tenga un peso real en las decisiones políticas o las iniciativas populares de norma o ley”.

Además, considera esencial “trabajar la formación ciudadana desde la educación básica, para que los ciudadanos

comprendan la importancia de su implicación en la vida política y social”, dijo.

La clave de la difusión e información

Ambos académicos coinciden en que la combinación de una mejor difusión de las elecciones y una sólida educación cívica puede ser la clave para aumentar la participación ciudadana.

Ante esto, Vidal concluyó que “los ciudadanos deben conocer la relevancia de las elecciones para el correcto funcionamiento de la democracia”, mientras que Paredes complementó que es necesario “introducir la formación para desarrollar una cultura de participación”.